



Confédération Mondiale des Anciennes Anciens Élèves des Filles de Marie Auxiliatrice
Via Gregorio VII, 133 int.4/sc. B 00165 Rome
Tél.06/63.56.92 Fax 06/39.37.51.31 C.F. 97070250580 www.exallievfma.org

Noyau 20°

LA FAMILLE SELON LE COEUR DE DON BOSCO

Gabriela Patiño

Poursuivant nos réflexions sur la famille, dans ce 20e noyau, je souhaite qu'ensemble nous tournions notre regard vers Don Bosco pour trouver dans son cœur et dans ses actions des idées très importantes et riches sur la famille. Cette fois, c'est le Père Gaetano Zito, prêtre diocésain de Catane, admirateur de Don Bosco et donc avec un cœur salésien, qui nous offre sa réflexion. Son discours a eu lieu le 17 mai 2015, lors de la Conférence annuelle des Anciennes et Anciens élèves de la Fédération sicilienne de Catane.

Nous remercions don Gaetano pour sa parole et nous sommes prêtes à l'écouter et à la lire attentivement afin d'en tirer les éléments qui nous aideront dans notre formation d'Anciennes et Anciens élèves FMA.

Voici ce qu'exprime Don Gaetano :

Je voudrais commencer cette réflexion bosconienne sur la famille par une parabole : elle raconte l'histoire d'un père qui, lassé des questions insistantes de son fils cadet, décide de résoudre un casse-tête difficile consistant à assembler toutes les pièces d'unw mappemonde et à les mettre à leur place. Après un court laps de temps, l'enfant revient avec le travail fini. Papa est surpris, et il lui dit : « Papa, c'était simple. Derrière les morceaux de la mappemonde, j'ai découvert que la figure d'un homme se formait. Ainsi, **en construisant l'homme, je mets en place le monde** ". Une histoire pour signifier l'importance du développement harmonieux de la personne humaine afin que le monde, à son tour, puisse s'organiser de manière équilibrée, où la famille et la société deviennent un lieu de croissance pour tous.

Dans cette ligne de l'histoire, ... nous, membres de la Famille Salésienne et en particulier vous, chères/chers anciennes/ anciens élèves, sommes appelés, à la suite du message du Pape François pour la Journée mondiale des communications sociales (2015), à « **Communiquer la famille : milieu privilégié de « la rencontre dans la gratuité de l'amour** ». « *Après tout, la famille est le premier endroit où nous apprenons à communiquer.* Revenir à ce moment initial peut nous aider à la fois à

rendre la communication plus authentique et humaine, et à regarder la famille d'un nouveau point de vue ».

En ce qui concerne le thème de la famille, dans les écrits de Don Bosco, nous ne trouvons pas un discours théorique sur la famille, mais une référence continue à la mission fondamentale de la famille. En approfondissant les "Mémoires de l'Oratoire" et guidés par l'étude menée par le P. Aldo Giraud SDB, nous pouvons affirmer que Don Bosco avait **une vision réaliste** de la vie de famille. Selon Giraud, sa vision « reflète des situations concrètes de la vie dans toutes ses facettes : parents présents et parents absents, exemplaires et imparfaits et puis il y a beaucoup d'enfants sans famille, abandonnés, orphelins ou loin de chez eux, dont Don Bosco devient le père, pour avec qui et avec qui il crée une famille de remplacement à Valdocco ».

Don Bosco avait perdu son père dans son enfance et à la maison il avait eu des différents dus à l'hostilité de son demi-frère Antonio. Il fut tellement marqué par cette expérience que, lorsqu'il songea à fonder une œuvre éducative pour ses enfants, il ne voulut d'autre nom qu'une « **maison** ». Conscient de l'importance de la famille pour la croissance saine des enfants, Don Bosco décide de reproduire leur **style** dans les milieux d'accueil des jeunes. Il appellera **esprit de famille** l'ambiance qui règne dans ses maisons, caractérisée par l'attention au jeune, à ses attitudes, aux valeurs qu'il porte, faisant vibrer les cordes du cœur avec délicatesse, bienveillance, charité, évitement toute forme de répression et de violence. Il a créé un environnement où s'expérimente l'harmonie entre spontanéité et discipline, familiarité et respect des règles, joie et engagement, liberté et devoir. Dans cet environnement, les jeunes sont dans les meilleures conditions pour développer leurs compétences relationnelles, expressives et créatives, l'esprit de solidarité dans l'entraide.

Par conséquent, l'**expérience familiale personnelle** de Don Bosco a été décisive pour créer cet esprit de famille. C'est à cette lumière qu'il faut interpréter l'expérience familiale de Don Bosco et **le rôle de la mère**, qui apparaissent comme l'un des fils conducteurs des *Mémoires de l'Oratoire*. Dans ce contexte de crise agricole et de famine terrible dans la gestion familiale, nous soulignons le rôle et les vertus de la mère idéale : débrouillardise ; confiance en la Providence ("Mon mari [...] en mourant m'a dit d'avoir confiance en Dieu. Viens donc, agenouillez-vous et prions"); la capacité à prendre des décisions et à prendre des risques ("Dans les cas extrêmes, des moyens extrêmes doivent être pris"); le dévouement sacrifié et intelligent ("avec un travail infatigable, avec une économie constante, avec de la spéculation dans les moindres choses, et avec une aide vraiment providentielle cette crise pourrait être surmontée"); la consécration exclusive et généreuse aux enfants avec un total oubli de soi ("Je ne les abandonnerai jamais, même quand tu voudras me donner tout l'or du monde"); la réalisation de la mission éducative avec "le plus grand soin", sa méthodologie pédagogique (Giraud, modèle familial dans la vision et l'expérience de Don Bosco).

Cela nous montre que pour Don Bosco **la fonction de la famille est cruciale** : les parents sont, pour le meilleur ou pour le pire, les protagonistes du processus pédagogique, le succès ou l'échec de l'éducation dépend de leur engagement et de leur exemple ; le style de la relation éducative dépend de leur capacité de proximité, de dialogue de raison et d'affection, d'attention aux détails et de mise en valeur intelligente des moments et des rythmes du dialogue éducatif. (se poursuivra).

FICHE DE TRAVAIL POUR LES CONSEILS CONFÉDÉRAUX, FÉDÉRAUX, UNIONS ET POUR TOUS LES ANCIENNES ANCIENS ÉLÈVES DU MONDE.

Lisez attentivement le texte que nous offre Don Gaetano.

Identifiez trois idées fortes présentes dans le texte.

Formuler, en fonction du contenu, une bonne pratique à réaliser dans votre contexte familial.

Svp envoyez votre réponse , personnelle ou de groupe, par courriel à

delegatamondialeexalliee@gmail.com ou par la poste à l'adresse:

Via dell'Ateneo Salesiano, 81 – 00139 Rome RM

Prions ensemble:

Prière d'une maman à Marie

Mère de Jésus et Marie ma Mère

tourne sur moi Ton regard de Miséricorde et d'Amour

afin que je ressente, à propos de la maternité, aujourd'hui plus que jamais

toute la douce et grande responsabilité.

A toi je confie Ô Mère, mes enfants (ma fille) que j'aime tant,

pour laquelle j'ai tant souffert et dont je devrai rendre des compte à votre divin Fils.

Apprends-moi à les guider (la guider) comme Tu as guidé Ton Fils Jésus.

D'une main sûre qui mène à Dieu

Rends-moi tendre sans faiblesse et forte sans dureté,

donne-moi cette patience qui ne se lasse jamais

et supporte tout parce qu'il n'a qu'un but

"Le salut éternel de mes créatures".

Accompagne-moi dans cette tâche ardue Ô Sainte Vierge Immaculée.

Façonne mon coeur à l'image de ton coeur
que mes enfants voient en moi le reflet de Tes Vertus
et, après avoir appris de moi à t'aimer et à te servir
sur cette terre, ils viennent un jour te louer
et te bénir au Ciel.

Amen.